

## COLUMNAS 15 DE ENERO 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

¿Mochilas intocables?

La tragedia del niño asesino y suicida en Torreón reaviva el tema de *mochila segura* y de nuevo se alzan voces contra de la revisión porque, se arguye, la disposición "viola" los derechos humanos y "no ha dado resultados".

En estos días no han faltado inclusive deducciones tan idiotas como que el menor nació durante el calderonato y su "guerra" (esta pervertida correlación obligaría a cuidarse de más de ¡12 millones! de niñas y niños de 9 a 14 años cuyas madres parieron en aquellos años).

Diversas organizaciones oficiales y civiles han puesto en duda los beneficios de *mochila segura*, porque "se viola el derecho a la intimidad, a la seguridad jurídica, a la no discriminación y el interés superior de la infancia".

Al reactivarse este lunes en algunas ciudades ese programa preventivo, Alejandro Domínguez rescató en MILENIO Televisión estos datos ilustrativos: en Ciudad Madero, Tamaulipas, fueron aseguradas "tijeras y cuters"; en el Estado de México, la policía, acompañada por la Comisión estatal de Derechos Humanos, fue asistida por binomios caninos detectores de armas y estupefacientes; en Tijuana encontraron drogas y armas *de balines*, y en Coahuila, aunque el gobernador Miguel Ángel Riquelme primero dijo que *mochila segura* sería obligatorio, al día siguiente reconoció que esto no garantizaba que no volviera a ocurrir una desgracia. En Estados Unidos (con célebres y frecuentes tiroteos en escuelas), el programa se implementó en los 80 pero la Corte Suprema determinó que se violaba la privacidad de los alumnos, aunque resolvió que la medida puede aplicarse cuando las autoridades tengan alguna "sospecha razonable".

Para el presidente López Obrador, lo procedente es atacar las causas del problema, para lo cual sugirió la lectura de su *cartilla moral* inspirada en la de Alfonso Reyes.

Finalmente, el responsable de la educación pública, Esteban Moctezuma, propone que sean los padres de familia quienes revisen, pero en las escuelas, no en sus casas, las mochilas de sus hijos. Ayer, sesudos investigadores de la UNAM y la *Red por los Derechos de la Infancia* opinaron que la supervisión debe efectuarse en el hogar y no dejarla en manos de los profesores, porque "se criminaliza" a los niñas, niños y adolescentes. En el sexenio anterior a la 4T, la recomendación de la CNDH ha ido en este mismo sentido. En resumen, *mochila segura* es para sus detractores "un acto de autoridad" que *discrimina y violenta la intimidad* de la población estudiantil.

Drogas incluidas, *cuters* como los hallados en Tamaulipas o las armas *de balines* en Tijuana pueden provocar daños letales.

¿Violación de los derechos humanos? ¿Criminalización de niñas y niños? ¿Pues qué otra cosa ocurre en las revisiones, aleatorias o no, en los aeropuertos y otras instalaciones tumultuarias?

Pídase la opinión de los deudos de las víctimas en el colegio privado de Coahuila donde los propios padres de familia cometieron la insensatez de oponerse al programa.

### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

*Dos Bocas, ¿un cuento chino?*

*Cuando uno envejece la vida se va llenando de prohibiciones.*

**Florestán**

En diciembre de 1993, en el Pekín de entonces, me reuní con 40 paisanos que formaban la colonia mexicana en China, y cuando les pregunté cómo les iba me dijeron que bien, pero nada fácil.

—¿Se acuerda del dicho me engañó como a un chino, se cobró a lo chino o eso es un cuento chino? —Me preguntaron.

—¡Claro! —respondí.

—Pues es parte de nuestra vida aquí.

Yo ya había estado antes en la China de Mao y Chou, en el inicio de su conversión y en su modernización, pasé del uniforme azul o gris de cuello, precisamente *mao*, a las mejores marcas del mundo y del infierno de las bicis al de los automóviles.

El más reciente conflicto de México con China fue el 7 de noviembre de 2014, la cancelación del tren México-Querétaro, como anunció aquella noche en *El Noticiero* el titular de la SCT, Gerardo Ruiz Esparza, en medio de una reunión en Los Pinos encabezada por el presidente Enrique Peña.

La decisión se tomó porque el socio de los chinos era Higa, la empresa del conflicto con la *casa blanca*. Esto le costó a Peña Nieto, entre otras cosas más graves, horas con el presidente Xi Jinping, con el que tenía una magnífica relación, pero no suficiente para superar el despecho y enojo.

México no volvió a contratar una obra china, lo que apaciguó a Washington.

Pero el lunes, su embajador, Zhu Qingqiao anunció, y en la secretaría de Economía, que dos bancos chinos están financiando la refinería de Dos Bocas, sin que Graciela Márquez, dijera una palabra, a pesar del impedimento en el T-MEC.

Fue Rocío Nahle, la que salió de inmediato para negarlo y decirme, primero, que no era verdad la declaración del embajador y, segundo, que en Dos Bocas no hay un solo yuan chino, que todo el financiamiento, 160 mil millones de pesos, es público. Me llama la atención el silencio de la secretaria de Economía, pero saludo los reflejos de la titular de Energía. Ahora solo habrá que esperar la reacción del embajador chino, no vaya a ser, lo de la inversión en Dos Bocas, un cuento de su país de origen o algo cierto que aquí se desconozca.

#### RETALES

**1. ACUERDO.** El Senado de Estados Unidos aprobará mañana o el viernes, el T-MEC, un triunfo para el gobierno mexicano. Ahora falta Canadá, el más duro por el enfrentamiento Trump-Trudeau;

**2. ¡EL AVIÓN!** Después de 13 meses y 30 millones de pesos, ahí traen de regreso el avión presidencial. La información la dio ayer el mismo López Obrador, que lo ofrece *bara-bara*, y fue calificado de *incomparable* y *emblemático*. A ver dónde lo guardan porque solo cabe en el hangar presidencial; y

**3. NIETO.** Ayer se supo que Andrés Manuel López Obrador tuvo el privilegio de ingresar al gremio de los abuelos —¡Bienvenido!—, donde se consume la felicidad de la vida. El nieto es hijo de José Ramón López Beltrán y de Carolyn Adams. Se llama Salomón Andrés. Nació en Houston. Felicidades.

#### COLUMNA TRASCENDIO

##### DIARIO MILENIO

**QUE** asistentes a la reunión de los gobernadores con el Presidente dicen que **Silvano Aureoles** se vio mal cuando tomó la palabra para hablar sobre seguridad, ya que si hay un estado donde cunden los delitos de alto impacto es en Michoacán, cuyas autoridades no han logrado implementar estrategias y acciones contundentes a diferencia de otros, como Coahuila y Yucatán.

Por cierto, hablando de encuentros, hoy se celebra el Día del Compositor y la sociedad correspondiente tendrá como invitados al presidente **Andrés Manuel López Obrador**, de honor; a la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, y a la titular de Cultura, **Alejandra Frausto**, entre otros. La SACM es una de las tres más grandes del mundo y festejará sus 75 años este 2020.

**QUE** con preocupación recibieron en el sector salud las críticas del senador morenista **Germán Martínez**, ex director del IMSS, a la operación del nuevo Seguro Popular, pues la Ley General de Salud, en su artículo 77 bis número 35 apartado II, establece facultades jurídicas y de coordinación con las diferentes instancias en la materia. De hecho, están en puerta ya diferentes “convenios” entre el Insabi y dichas instituciones para un mejor trabajo conjunto.

**QUE** en la oficina del secretario de Seguridad de la capital, **Omar García Harfuch**, celebraron la detención de dos presuntas figuras criminales responsables de extorsionar y generar violencia en la capital y aseguran que en 48 horas se pudo debilitar a la *Unión de Tepito* y a la banda de **Lenin Canchola**.

Ahora confían en que se lleve a cabo un correcto procesamiento para que no sean liberados, como ha ocurrido con *El Osmar*, quien ya ha salido tres veces, entre 2016 y 2019

#### Universal:

**Serpientes y Escaleras / [Croquetas de pejelagarto, chipilín y apapachos](#)  
/ Salvador García Soto (PP-8)**

#### Universal:

**Historias de Reportero / [El avión presidencial: la metáfora perfecta](#)  
/ Carlos Loret de Mola (p.2)**

#### Milenio:

**Día con Día / [Insabi: derechos perdidos](#)  
/ Héctor Aguilar Camín (p.3)**

#### Excélsior:

**Razones / [Insabi: no es boicot, es improvisación](#)  
/ Jorge Fernández Menéndez (p.8)**

Excélsior:  
Juegos de Poder / [Avión presidencial: ¿más caro el caldo que las albóndigas?](#)  
/ Leo Zuckerman (p.9)

Financiero:  
Estrictamente Personal / [El avión presidencial](#)  
/ Raymundo Riva Palacio (p.31)

Universal:  
En Tercera Persona / [Un misterio en Benito Juárez](#)  
/ Héctor de Mauleón (p.5)

Excélsior:  
Arsenal / [La "grilla" que llevó a la renuncia del secretario de gobierno en Puebla](#)  
/ Francisco Garfias (p.4)

Universal:  
Plata o Plomo / [Cinco pronósticos para 2020](#) /  
Alejandro Hope (p.11)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.24)  
Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.11)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

**COLUMNA RAZÓN PRÁCTICA**  
**AUTOR CARLOS ALBERTO PÉREZ CUEVAS**  
**REVISTA SIEMPRE**

Sabía virtud

“Perder el dinero es eso: perder dinero. Sin embargo,  
perder el tiempo significa perder tu vida”.

Michael LeBoeuf.

Apenas estamos saliendo de la resaca de este largo periodo vacacional llamado “Maratón Guadalupe Reyes”, el fin de año se aleja cada vez más. Las doce uvas ligadas a la misma cantidad de deseos que se han vuelto un ciclo permanente en muy pocos casos de satisfacción y en la mayoría de incumplimiento.

Y ya se nos fue la mitad del primer mes, por cierto uno de los más complicados del año pues es en

este donde se deben retomar los compromisos y proyectos para un nuevo periodo de tiempo.

Somos los seres humanos los que hemos pretendido encajonar en segundos, minutos, horas, días, meses y años, al tiempo. Pero el tiempo es el tiempo. Ya lo dice el dicho popular “hay más tiempo que vida”, es decir, somos seres finitos indistintamente de lo que lleguemos a vivir, por más tiempo que vivamos solo será una mínima fracción en el tiempo que es perenne.

Dice una canción, composición de Rubén Fuentes sustentada en un poema de Renato Leduc:

“Sabia virtud de conocer el tiempo,  
a tiempo amar y desatarse a tiempo;  
como dice el refrán: dar tiempo al tiempo,  
que de amor y dolor alivia el tiempo.  
Aquel amor a quien amé a destiempo  
martirizóme tanto y tanto tiempo,  
que no sentí jamás correr el tiempo  
tan acremente como en ese tiempo.  
Amar queriendo como en otro tiempo,  
ignoraba yo aún que el tiempo es oro.  
Cuánto tiempo perdí, ay, cuánto tiempo.  
Y hoy que de amores ya no tengo tiempo,  
amor de aquellos tiempos, cuánto añoro  
la dicha inicua de perder el tiempo”.

Amor, vida, hacer, dejar de hacer, distracción, tiempo perdido y ganado, lo que se puede recuperar y lo que se ha esfumado. Todo aplica para cualquier actividad, acción, plan, proyecto o deseo.

Si no se aprovecha el tiempo este se va y no regresa. En México el tiempo desaprovechado para lograr un crecimiento económico ya está generando estragos, se puede redirigirse la nave y cambiar de derrotero pero lo perdido muy difícilmente se recupera.

Por la inseguridad, la delincuencia organizada y la impunidad, muchos perdieron la vida. Otros por la falta de medicinas y recursos de los programas perdieron oportunidades. Y el tiempo no dejó de avanzar.

“Dios si perdona, el tiempo no”, la sabiduría nos dicta una vez más que el tiempo es un recurso no renovable. Por ello, quise escribir sobre este tirano para algunos, oportunidad para otros, fin o principio según donde se inserte uno en el.

Ahora que inicia una nueva etapa esforcémonos por cumplir los planes y metas, no desanimarnos a la primera, a pesar de las adversidades seguir luchando, en lo personal, en la comunidad, en el país y en el mundo.

Donde nos toque estar construyamos la mejor versión de nuestras personas para poder en conjunto construir la mejor versión de sociedad.

Es tiempo de reflexión y de acción. Ojalá valoremos el tiempo, aprovechemos el tiempo y hagamos lo que tenemos que hacer a tiempo.

Que este 2020 sea tu tiempo, nuestro tiempo. El tiempo de dar, de hacer, de explorar, de lograr, de convertir, de trascender.

## **COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO** **AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ**

§ *Las alianzas políticas del grupo Jilotzingo y MORENA*

§ *Destaca Alfredo del Mazo resultados de trabajo coordinado con AMLO*

§ *Pide diputado de MORENA respetar derecho legal de alcalde suplente de Ocuilan*

§ *El municipio no pertenece a monarquías, dijo*

§ *Refrenda Max Alexander apoyo a familias afectadas por alza en tarifas de transporte*

En los últimos días tomó fuerza la coyuntura que se vive al interior del Ayuntamiento de Jilotzingo,

municipio gobernado por el Partido Acción Nacional (PAN), sobre todo porque han salido a relucir las alianzas del grupo en el poder que aún cuando presume una definición política mantiene al frente del área financiera a quien se sumó al proyecto lopezobradorista, pero además es mencionado como aspirante a ser candidato en un municipio panista para los comicios del próximo año.

Evelyn Máyen González, vinculada sentimentalmente al ex presidente municipal, Erik Chávez, trabajó en la administración de Carlos Iriarte Mercado, en Huixquilucan, donde Pedro Hernández Ruíz era Tesorero y en algún momento estuvo en la terna del propio alcalde en turno junto a Reynol Neyra y Arturo Martínez Alfaro, para quedar como sustituto, debido a que dejó el gobierno local para asumir la dirigencia estatal del Revolucionario Institucional (PRI).

Más adelante, Evelyn Mayén fue invitada a ser secretaria del Ayuntamiento de Jilotzingo, que entonces presidía Juan Antonio Mayén, a quien se señaló en su momento como familiar; este personaje fue asesinado el 22 de Abril del 2016 y en medio de la zozobra asumió el cargo Erik Chávez, quien desconocía totalmente la forma de hacer política y carecía de recursos personales.

Fue entonces cuando la corriente que representaba Oscar Sánchez Juárez se aprovechó de la coyuntura para imponer precisamente a Pedro Hernández como tesorero, pero se supo afianzar y se ganó a Erik Chávez, al conseguirle un presupuesto extraordinario que no ha vuelto a tener el ayuntamiento, en ello mucho tuvo que ver el primero referido -en este párrafo- quien fue dirigente estatal del PAN y coordinador de los diputados locales.

En la administración de Erik Chávez se dio la autorización de un desarrollo habitacional muy grande, que ha sido cuestionado severamente por los habitantes, cuyos beneficiarios son empresarios cercanos al priismo mexiquense, obviamente conocidos de Pedro Hernández y su ex jefe, David Korenfeld Federman, ex alcalde de Huixquilucan. Evelyn Mayén era la secretaria del ayuntamiento. Durante la gestión hubo una serie de acciones de índole personal que fortalecieron las alianzas de Chávez, Mayén y Hernández, por ello ya como presidenta municipal, la segunda referida ratificó al Tesorero, quien también se convirtió en un enlace con el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA).

El seis de Febrero del 2017, Pedro Hernández junto a diversos personajes de la entidad firmaron en Nezahualcóyotl el Acuerdo Político de la Unidad, Prosperidad y Renacimiento de México, con Andrés Manuel López Obrador y la entonces precandidata a Gobernadora, Delfina Gómez Álvarez.

El hecho no fue impedimento político para que Evelyn Mayén mantenga los acuerdos que unen a su grupo con Pedro Hernández, quien trabaja para convertirse en candidato de MORENA a presidente municipal de una de las municipalidades más importantes que gobierna el PAN.

Es claro que para Mayén pesan los intereses futuros. Interesante.

#### **Atajos**

**Por el centro:** El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, recibió a los gobernadores, con quienes abordó diversos asuntos, pero -de acuerdo con los asistentes- pidió no hablar de política.

A la derecha de López Obrador, estuvo sentado Francisco Domínguez Servián, presidente de la Confederación Nacional de Gobernadores (CONAGO) y muy cerca el mexiquense Alfredo del Mazo Maza, lo cual no es coincidente pues era una mesa muy grande.

Tras la reunión, Alfredo del Mazo reiteró el compromiso de su gobierno para trabajar de manera coordinada y de la mano con el Ejecutivo Federal, en temas como seguridad y salud.

Durante una entrevista, indicó que uno de los avances es la disminución en los índices de robo de vehículo con violencia y sin violencia, así como el incremento de elementos de la Guardia Nacional, y destacó que en territorio mexiquense hay 4 mil integrantes de este cuerpo de seguridad.

Asimismo, dio a conocer que se capacitan cerca de 20 mil elementos que formarán parte de la Guardia Nacional, para desplazarlos en todas las regiones del país, y sostuvo que uno de los temas importantes es involucrar a las policías municipales para trabajar de manera coordinada.

**Por la izquierda:** David Orihuela, el diputado federal morenista por el distrito 23 del Estado de México, solicitó a la familia del ex alcalde de Ocuilan, Felix Alberto Linares Gonzalez, permitir que Vicente Rivera, su suplente, rinda protesta como presidente municipal y no se genere ingobernabilidad, ya que en este municipio no existe una monarquía, ni se permitirá que se hereden los cargos.

El legislador dejó en claro que el municipio de Ocuilan pertenece a su distrito, motivo por el cual interviene en el conflicto que surgió a partir de la muerte de Linares González.

“Hacemos un llamado para que en Ocuilan se respete la ley y no se genere ingobernabilidad, por lo que exhortó al Cabildo a tomarle protesta al alcalde suplente que fue electo por ley, junto con toda la planilla y al cual no se le conoce ningún impedimento legal para tomar el cargo”.

Lo anterior luego de que la familia Linares podría radicalizarse pues en Ocuilan corren versiones de que amagan con evitar a toda costa que rinda protesta el suplente y en todo caso tomar el Palacio Municipal.

**Por la izquierda2:** El Síndico de Naucalpan, Max Alexander Rábago, refrendó su solidaridad con las familias mexiquenses que acusan afectación con el alza a las tarifas del transporte público.

“Mi historia pocos la conocen, vengo como muchos otros mexiquenses, desde abajo, construyendo con la cultura del esfuerzo una mejor vida para mi familia y para mí”.

“Por eso entiendo cuando el dinero no alcanza y nos sigue aumentando las tarifas del transporte, comprendo el miedo de ver a tus hijos salir a la calle sin estar seguro que regresarán y el coraje de ver como un grupo de corruptos se roban nuestro dinero y construyen mansiones con total privilegio”, redactó en sus redes sociales.

## DIARIO DE MEXICO

### No hay prohibición

Con la moda ecológica –y necesaria- de prohibir el uso de bolsas y popotes de plástico que han adoptado algunos gobiernos, resulta que en Tlanepantla supuestos verificadores empezaron a extorsionar a comerciantes que supuestamente transgreden la regla, por lo que la directora de Sustentabilidad Ambiental y Movilidad, **Mitzi Alicia Anda**, salió a aclarar que en actual gobierno que encabeza Raciél Pérez Cruz no se ha prohibido el uso de estos productos de plástico de un solo uso, pero sí se ha invitado a los comerciantes a que poco a poco vayan utilizando materiales biodegradables, ya que actualmente se trabaja en un reglamento de ese tipo para que sea aprobado en sesión de cabildo... Las alcaldesas de Metepec **Gabriela Gamboa** y la de Naucalpan **Patricia Durán Reveles**, salieron este martes a supervisar los sitios donde se han instalado cajas para el cobro del impuesto predial y agradecieron a los contribuyentes, la mayoría de la tercera edad, su confianza que demuestran con el pago de sus impuestos... Por cierto en Naucalpan, en sesión de cabildo se aprobó el acuerdo de la LX legislatura, para que el gobierno estatal institucionalice el retiro de vehículos chatarra de las calles, lo cual ha sido un problema ya que los dueños de esos vehículos ponen infinidad de argumentos para que se no se lleven su propiedad. En Santa Cruz del Monte, precisamente en Naucalpan, en la calle Cruz de Camposanto las carcachas tienen años ahí estacionadas y son guarida de roedores de todo tipo, sin que autoridad municipal alguna haya podido moverlas. Los ediles naucalpenses también aprobaron el nombramiento de **Abel Fuentes Lugo** en la dirección de Asuntos Jurídicos, a la vez que dieron de baja como oficial Calificador a **Francisco de Luis Romero**, hermano del líder tianguista del PRI **Mariano de Luis**, quien será sustituido por **Olivia Carrillo Delgado**...El gobernador **Alfredo del Mazo** participó en la reunión de la Conago y reiteró su compromiso de trabajar en temas de seguridad y salud.

## COLUMNA SE COMENTA

### DIARIO MILENIO

QUE un descontento generalizado existe entre sindicalizados del Suteym, Sección Naucalpan, por la decisión del dirigente Tomás Alberto Palomares Parra, de expulsar a siete trabajadores de servicios generales, pues según él, en un violento conflicto ocurrido en 2017 pretendían desestabilizar a la organización. Se recuerda que entre las agresoras y provocadoras había miembros de su familia, y los sindicalizados se preguntan por qué Palomares Parra esperó más de dos años para actuar, y solo en contra de siete y no del grupo de 20 incitadores que lideraron su cuñada Renata Ramírez Rivera, su sobrina Liliana y dos mujeres más. Huele a ajuste electorero en su ambición por dirigir el sindicato cuatro años más.

QUE en qué andarán metidos los antorchistas, pues la ejecución ayer en Chalco de tres personas de una familia que venía de ver a uno de sus miembros bajo proceso legal, tuvo todo el modus operandi del crimen organizado... Y las víctimas viajaban en un vehículo plenamente identificado con la polémica agrupación.

QUE con la convocatoria pública para que se postule quien tenga el perfil adecuado y aspire a ser titular del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM), el Congreso mexiquense sigue marcando procedimientos inéditos y deja claro que mucho han cambiado los tiempos. Este procedimiento ataja también las especulaciones que había en torno a este importante relevo.

QUE basta con que el Secretario de Movilidad, Raymundo Martínez, exprese cualquier cosa, para que enseguida le hagan saber quién manda. Luego de anunciar que “gestionaría” tarifa baja en el transporte público para estudiantes y ancianos, enseguida los concesionarios transportistas lo pusieron en cintura: decidieron que, para los alumnos, solo en determinadas rutas, y para la tercera edad solo habría descuento mediante un subsidio del gobierno. El pulpo ha hablado. ¡Sí señor!\_



PAN Estado de México @pan\_edomex

Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

